

---

# GACETA MÉDICA DE MÉXICO

---

PERIÓDICO

DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE MÉXICO.

---

ACADEMIA DE MEDICINA.

---

La sesion de Estadística y enfermedades reinantes ha examinado el escrito del socio corresponsal Dr. Cárlos Heinemann, sobre la fiebre amarilla en la Costa oriental de la República mexicana, y encontrando el trabajo de mérito, opina porque se le dé publicacion en la Gaceta Médica, siendo las ideas todas vertidas en él de la exclusiva responsabilidad del autor.

México, Noviembre 5 de 1879.—*José María Reyes.*—*M. S. Soriano.*—*D. Mejía.*

---

La Comision que suscribe, despues de examinar detenidamente las tres Memorias de concurso presentadas y leídas en esta Academia por sus respectivos autores, cree de justicia consultar el premio para la intitulada: «Estudios sobre la fiebre amarilla (vómito) en la Costa oriental de la República mexicana.»

Pasa á exponer someramente las razones en que se apoya:

No es en verdad la parte patológica lo que ha llamado su atencion, pues como el autor lo manifiesta apénas señala los caractères que distinguen á esta enfermedad; lo mismo puede deirse respecto del diagnóstico, pronóstico y método curativo. Donde se revela sobre todo el mérito de la Memoria es en la parte histórica, que forma por sí sola el cuerpo del escrito. La Comision ha creído que ese acopio de datos y de observaciones personales tienen un valor científico real, porque aproximan insensiblemente á la patogenia de la fiebre amarilla. Cree por otra parte, que si muchos de esos datos existian de antemano, no se habian reunido como el autor lo hace.

Algunos de los miembros que forman esta Comision examinaron la Memoria de Fuzier sobre vómito, y al expresar su opinion en la Academia, hicieron presente que los datos suministrados por este autor solo podia haberlos adquirido en sus relaciones con los médicos del país; y no obstante, en aquel trabajo no

figura un solo nombre mexicano. Este rasgo de presuncion ó mala fe no existe en la Memoria á que hoy nos referimos: el autor de ella cita con lealtad el origen y la fuente de sus conocimientos respecto á los numerosos datos coleccionados, y en sus citas se extiende aún á personas extrañas al arte, pero que por su honradez y buen juicio le merecen completa fe.

La Comision cree inútil entrar en el detalle de la Memoria, pues fué leída por su autor en esta Academia, y solo se permite recordar el agrado con que se escuchó por todos los socios que se hallaban presentes, pidiéndose aún un premio para ella.

Igualmente debe recordar las partes de que se ocupa: ¿en qué puntos de la Costa oriental de México representa la fiebre amarilla el carácter de una enfermedad endémica? La resolucion es dada con el estudio de cada poblacion de la citada Costa, remontándose al origen de sus primeras epidemias, y siguiendo su historia hasta nuestros dias.

¿Es la fiebre amarilla natural de la Costa oriental de México, ó fué importada de otra parte? Igual importancia en los datos. El autor no resuelve definitivamente, ni podria hacerlo, cuestion tan oscura; pero investiga, reune diversos documentos y copia un trozo de la importante obra del Sr. D. Miguel Lerdo de Tejada, relativo á su objeto.

Pasa despues á ocuparse de los «momentos que son de importancia para el desarrollo y la mayor ó menor extension de la fiebre amarilla.» En este capitulo, así como en el siguiente que trata de la «Naturaleza y calidades del veneno que produce la fiebre amarilla,» se revela el espiritu de observacion; cita hechos colectados por diversos médicos extranjeros y nacionales, agregando estudios propios que dan alguna luz en tan difícil cuestion.

Se ocupa luego de la «Patología anatómica,» clasificacion de la fiebre amarilla, síntomas, etc., pero ya expusimos al principio nuestra opinion sobre esas diversas partes. El autor pasa rápidamente refiriéndose á un trabajo anterior, publicado en aleman y desconocido para la Academia.

Resumiendo: importa adelanto para la ciencia y utilidad para el público un trabajo que como el presente, reune la historia detallada de la fiebre amarilla, la distribucion geográfica precisa en la Costa oriental de nuestro país, es decir, en la costa donde más se cultivan nuestras relaciones con el extranjero. La Comision, por lo mismo, sin rebajar el mérito de los otros trabajos, juzgando con toda imparcialidad, hace ante la Academia la siguiente proposicion:

«Se adjudicará el premio extraordinario de cien pesos al Sr. Dr. Carlos Heinemann, autor de la Memoria intitulada: «Estudios sobre la fiebre amarilla (vómito) en la Costa oriental de la República mexicana.»

México, Marzo 31 de 1880.—*Rafael Lucio.*—*A. Andrade.*—*Adrian Segura.*—*Demetrio Mejia.*—*Domingo Orvañanos.*